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纬景储能葛群出席【国务院新闻办公室】“新征程上的奋斗者”见面会
，长时储能技术是支撑算力中心等发展的重要关键底座

 据全球液流电池网获悉，5月13日下午3时，国务院新闻办公室举行“新征程上的奋斗者”中外记者见面会，请工业
和信息化领域代表围绕“走专精特新之路 做大做强先进制造业”与中外记者见面交流。

 上海纬景储能科技有限公司联合创始人、董事长葛群先生等五位“小巨人”企业代表围绕“走专精特新之路
做大做强先进制造业”与大家交流。

 上海纬景储能科技有限公司联合创始人、董事长 葛群：各位记者朋友们，大家下午好，我叫葛群。我在芯片行业
曾经工作了近30年，后来跨界进入了新型储能行业。今天我准备用三个标签来介绍自己。

 第一个标签是“芯片老兵”。刚才提到，我在芯片行业摸爬滚打了近30年，我亲身见证了芯片越做越小、性能越来
越强的整个发展历程。在一个指甲盖大小的芯片上，集成了超过亿万颗晶体管，这让我深刻体会到：真正的创新，源
于对极致的不断追求。

 第二个标签是“储能新兵”。新型储能行业是伴随着新能源发展的一个新兴领域，长时储能技术能够将风能、太阳
能这些“靠天吃饭”的新能源，变得像自来水一样随时随地可用，稳定可靠。但是过去整个长时储能技术和成本亟待
突破，因为这个，在2018年的时候我和我的小伙伴创立了纬景储能，我的目标就是希望用我们的技术突破，让未来新
能源以更低的价格、更高效的方式，为整个人类的生活生产提供强大的支撑。

 第三个标签是“跨界创客”。上述两份似乎不太相关的从业经历，让我有这样的机遇，把在芯片行业30年积累的方
法学和一些方法论，以及我们对于人工智能的深刻理解跨界融入到储能领域，尤其是新兴储能行业，到今天我们能够
用AI技术去发现新的材料，用AI去监控生产线，保证产品的品质。随着技术的进步，我们坚信人类会用更绿色、更经
济、更高效的方式去使用新能源。

 中央广播电视总台央视记者：我们都知道，专精特新中小企业是以专注、专业、专长见长，一般都在特定领域有自
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己的“绝活”，能否请各位代表们介绍一下，代表们都练成了哪些有助于提高产品质量和竞争力的“独门绝技”，过
程中付出了怎样的努力？又有怎样的感受体会？

 葛群：我们纬景储能所专注的“锌铁液流电池”技术中所涉及的锌和铁两个元素，大家都知道，我们人体需要补锌
补铁，它们对人体无毒无害，而且价格便宜，易于获取，在长时储能领域当中有巨大的潜力。但是“锌铁液流电池”
在电池发生电化学反应过程中，不受控的锌晶体可能会像无序的荆棘一样野蛮生长，刺破电池的隔膜，这会极大影响
电池的性能和寿命。如果不克服这个困难，大规模应用就是纸上谈兵。我和我们团队的破局之道，就是用非常创新的
电级设计和独特的电解液配方，控制锌晶体，让它按照我们的要求稳定生长，最后达到长时储能的效果。我还记得我
们的团队日以继夜地在实验室里面，尝试不同的电解液配方，实时监控不同的电解液配方带来的细微变化，我们打磨
再打磨，不断对技术细节做数据分析。因为我们知道，如果不在实验室里这么精益求精，我们没有办法让电池在大规
模的应用和生产中达到理想的标准。

 我们团队的年轻人来自化学、软件、机械，差不多有10多个行业，他们这些灵光乍现的“金点子”，往往给团队很
多惊喜，也是依靠他们永不言弃、坚韧不拔和实事求是的精神，得以让我们纬景的电池在上海黄浦江畔落地并应用。
我也邀请所有记者朋友，有机会到我们上海的黄浦江畔去看一下，一个真正意义上的零碳的24小时的咖啡馆，用的都
是太阳能，没有用任何来自其他化石能源产生的电，而且这个项目也成为国家新型储能示范点。

 海报新闻记者：我的问题想提给葛群先生。您刚刚提到，您是一位“芯片老兵”，也是一名“储能新兵”，您当时
为什么会选择跨界到原来并不熟悉的行业？在这一过程中，您个人有什么体会？

 葛群：我在芯片行业做了25年多，忽然进入到一个似乎不太熟悉的行业，看似有点冒进，但事实上，这是经过深思
熟虑的。总结起来大概有三方面的原因。

 第一，出自个人情怀。我的父亲是“两弹一星”科研工作者，在我印象里，父辈他们用的是机械计算机，不是现在
的电子计算机，用计算尺甚至用简陋的算盘来做各种复杂的科学计算，他们当时的科研环境是异常艰苦的，跟我们现
在创业环境来比，天壤之别。但是即使是那样，他们仍然把所有的青春年华和热血都贡献给科研事业。生长在这样的
环境和家庭里面，对我而言，报效国家和民族，从来不是一句空话。当我看到中国能源转型“箭在弦上”，AI和算力
发展急需电力支撑，长时储能亟待突破，我觉得我可以做一些力所能及的事情。所以，我们义无反顾带领团队，把过
去在芯片行业多年积累的经验带入到这个行业。

 第二，对产业发展背后逻辑的理解。我自己从事芯片行业多年，芯片的制造和应用背后离不开电力，长时储能技术
是支撑包括算力中心等发展的重要关键底座。目前，长时储能技术和成本亟待突破，我一直在思考怎么去突破？芯片
行业和储能行业虽然表面上看去不一样，但其实息息相关。另一方面，从产业发展的逻辑来看，芯片要越做越“小”
，储能要越做越“长”，好像差别巨大，但它们对于成本和效率都有极致追求，这就正好呼应了今天的主题——专精
特新。把芯片行业对于成本效率、良率的极致追求以及经验积累，跨界融入到储能行业，让储能技术快速突破，这是
我们团队可以有所作为的地方。

 第三，新技术赋能行业的重大机遇。大家都知道，现在整个世界包括中国都处在巨大变革的历史机遇期，人工智能
行业正在重新定义每一个行业，其中也包括储能行业和先进制造业。在这个历史机遇期，我们就想，如何能够用跨界
融合两个领域的力量，去帮助原有的传统行业、成熟行业得到更大的体量和更高的发展效率？我们想抓住这个机遇。
所以，我觉得我们抓住了这个非常好的机遇，也非常幸运，能够用我们过去所积累的经验方法，去赋能新型储能行业
。目前，我们用AI创新技术研发、创新新材料，管控产线和管理供应链，储能的度电成本从原来的差不多5毛钱降低
到4毛钱左右。

 封面新闻记者：我们注意到，近些年来，我国专精特新企业不断成长壮大，各位代表在一线都有共同的感受。我想
请问一下，支持你们深耕所在行业的动力是什么？信心和底气来自哪里？

 葛群：我坚持在新型储能领域从2018年到现在，坚持7年的最大的动力是，我坚信“绿色低碳”是一条正确之路。
我相信，我们所做的事情符合整个国家长远发展的重要方向，这是我们坚持在这一行业深耕的主要动力。

 有了动力之后，我们要看我们所采取的技术路线是不是可行。我刚才提到，我们的技术团队和创业团队在全世界范
围内对比了所有的技术，结合我国的应用场景、资源禀赋、供应链情况、制造业基础，客观分析之后，发觉“锌铁液
流电池”技术能有效降低成本。确定路线之后，就是努力。我们团队有坚定的初心、科学的方法论，以及实事求是的
理念，不断把我们所碰到的困难解决了，使这项技术能够从实验室快速走向大规模生产和应用。经过自主研发，去年
我们投建了高度自动化、智能产线，极大降低了制造成本，提升了生产效率，上了一个台阶。我们很开心，过去所有
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的成果，让我们的团队更加有信心、有底气去坚持我们所从事的新型储能。虽然难，但是正确的道路。

 顶端新闻记者：当前以人工智能为代表的科技变革正在重塑着各行各业，制造业发展也日新月异。请问各位代表，
您在日常的工作中是如何学习新技术、掌握新技能、驾驭新潮流的？对于那些想适应变化提升自己的奋斗者，或者是
正在考虑从事您所在行业或企业的年轻人，有哪些具体的建议？

 葛群：我从自己的经历和大家分享一下。我从芯片行业到人工智能，最后跨界进入新型储能行业，我们不断接受新
的变化、新的技术，现在我们到了一个变化比计划还要快的时代，我们要去学习新技术和适应新变化，它不再是选修
课，而是必答题，是必修课程。

 所以，我想给年轻人两方面的建议。第一，我们要在本专业学得深，同时要把自己的视野拉宽。大家听到有一个词
叫“做π型的人才”，不但要把自己的专业做深做精，还要敢于迈出一步，去了解其他行业，了解AI、了解算法、工
程相关的新技术和自己本身职业的关联，去发掘、发现一些跨界融合的创新点。第二，要成为时代潮流的追光者，我
们年轻人不应该只盯着风口，而是应该把自己个人发展的坐标和整个国家发展方向对齐，那些真正重要的事业，并不
只存在“热搜榜”上，而是在需要不断投入、静静攻关的地方。我也欢迎更多的年轻人能够加入新型储能这个先进制
造业领域，因为在面向未来的制造业，所有的投入不仅仅是年轻人自己发光发热的亮点，更是为国家蓄力。

 在这个过程中，我也想把一些亲身经历跟大家做一下简单分享。我们在公司创立的初期，就决定用AI赋能来改变传
统能源行业，但这的的确确不是一蹴而就的，我们把AI用在公司的管理、经营以及科研过程当中，遇到了很多的障碍
，所以我们内部除了做充分的培训之外，还要搭建一些易用平台，甚至鼓励试错，让我们的年轻人、中层甚至合作伙
伴都渐渐掌握AI能力、AI工具，让AI的能力真正成为企业的效率工具，我想这些都帮我们发现了窥探未来的一些线索
。
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